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会 議 録（概要） 
 

会議の名称 令和元年度 第１回佐渡市児童館運営懇談会 

開 催 日 時 
令和元年７月 30 日（火） 

午前 10 時開会 11 時 30 分閉会 

場 所 佐渡市役所 本庁３階 大会議室 

議 題 

（1）令和元年度佐渡市児童館の事業計画について 

（2）今後の児童館運営について 

（3）意見交換 

会議の公開・非公開 
（非公開とした場合
は、その理由） 

公開 

出 席 者 

参 加 者 

 

児童館職員 

 

教育委員会 
教育総務課 

 

事 務 局 

 

子ども若者課長  市橋 法子 

有識者 ６名 

ちのわの家館長  小田きみえ 

畑野児童館館長  渡邉 則子 

教育総務課長   渡邉 裕次 

教育総務課長補佐 粕谷 直毅 

施設管理係長   古屋野知規 

子ども若者課子育て支援係長  余湖 雅美 

子育て支援係主任 土屋真由美 

会 議 資 料 別紙のとおり 

傍聴人の数 ０人 

備 考  

 

会議の概要（発言の要旨） 

発言者 議題・発言・結果等 

 
 
子ども若者課 
市橋課長 

 

 

 

 
 
教育総務課 
渡邉課長 

 

 

 

 

【挨拶】 

今話題となっている児童虐待について、市にも虐待通報が届いてい

る。泣き声の通報が多い。地域の方々から関心を持ってもらっている

ことはありがたいと思っている。 

 

【学校施設の今後の計画について】 

島内小学校 22 校、中学校 13 校、築年数 30～40 年経過している建物

が多く、2019 年から改築が多く発生する。従来の建物を使えるだけ使

い建替える方法では、今後 40 年間で 22 億円必要となり、莫大なコス

トがかかる。 

そのため、今後の学校施設整備は、長寿命化・予防保全を基本方針
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事務局 余湖 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

事務局 余湖 

 

 

 

 

市橋課長 

 

 

 

 

 

 

 

Ａ氏 

とし、普段からメンテナンスをしっかりし、軽微なうちに修繕を行う

方向へ移行する。結果的には長期に亘り良質に使用でき、コスト面で

も 40 年間で 140 億円違ってくる。 

「佐渡市学校施設長寿命化計画」は、直近 10 年、概ね 10 億円で計

画した。施設担当者とコンサルで現場確認し、建物の老朽化の度合い

によって優先順位を付けたもの。財源の状況によって年度が動いてい

くので必ず計画の年に着工するというものではない。 

計画では加茂小が上位に来ているが、それも担保されたものではな

い。問題は財源が確保できるか。過疎対策事業債が来年度で終了する。

代わりになる財源はないか国に要望している。 

 

【加茂・畑野小学校区の放課後児童クラブ設置について】 

前回の懇談会では、加茂小学校区については、学校施設の長寿命化

計画を確認し加茂小校内に児童クラブを設置する方向で検討、畑野小

学校区については、児童館に児童クラブ併設する形で関係者との協議

を進めたいとして終了した。 

両地区における学童保育のニーズについては、H31 年１月の畑野地区

保護者対象アンケート、同年２月の島内全域を対象に行ったニーズ調

査で一定のニーズがあることが確認できた。また、実態として土曜日、

長期休みに学区外の児童クラブを利用している。今年度は、加茂小 12

人、畑野小が 16 人それぞれ学区外に登録している。このような結果を

踏まえて、両地区の放課後児童クラブ設置について検討をお願いした

い。 

 

《加茂小学校区について》 

教育総務課長から説明があったが、長寿命化はあくまでも計画段階

であり工事については未定の状態。子ども若者課としては、小学校内

の設置が望ましいと考えるので、教育委員会と協議していきたい。そ

の間、ちのわの家を必要最小限の修繕を行いながら継続して使用する。 

 

加茂小は、教育委員会の計画が出るのを待っていたが、方針が示さ

れただけで確実なものではない。児童クラブを学校内に設置する方向

でこの後も協議を続けていきたい。 

ちのわの家は、経費をかけて修繕するのは現実的でない。児童クラ

ブにシフトするには、今いる児童館の子どもをどうするかを並行して

考える必要がある。使用してない公共施設をオープンスペース化し、

ちのわの家周辺にフリーな子どもの居場所を作れないか考えたい。 

 

加茂小の改修はいつになるのか。加茂小は一番古く 50年経っている。
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市橋課長 

 

 

Ｃ氏 

 

 

 

市橋課長 

 

 

 

 

Ａ氏 

 

市橋課長 

 

 

 
 

事務局 余湖 

 

財源のことがあるかもしれないが長寿命化には反対。今の校舎を改修

しても教室数は変わらず、学童用に教室を一部屋確保できるかどうか。   

急を要するなら、狭くてもいいなら体育館２階にスペースがある。

人数にもよると思うが利用は可能。体育館とトイレは共用できる。 

 

児童クラブの設置は、交付金の関係で向こう 10 年を見越して考える

必要がある。加茂小体育館工事は長寿命化計画では 2024 年だが、延び

る可能性が高いので、早期開設ならば体育館２階もありだと思う。改

修は交付金で対応が可能。 

 

体育館２階は狭いのではないか。今ちのわの家を利用している人数

は入れない。 

 

学童なので利用者は限られてくる。 

 

それでも狭いと思う。学校内に入れば使いたいという人は増える。 

それよりも、ちのわの家が朝からやってくれるといい。今は、ちのわ

が始まる時間まで何人かで集まったり、祖父母に頼んだりしている。 

 

平日の人数についてニーズ調査を行いたい。児童クラブは 10 人以上

いないと開設できないので、リサーチさせてほしい。 

 

夏休み中の子どもの居場所について、ちのわの家を朝から開いてほ

しいという声を聞く。共働き、核家族が多くなっている。要望したが

聞き入れてもらえない。切なる声が上がっているのを知ってほしい。 

 

長時間の開設となると職員のローテーションが難しい。ニーズがあ

るのは承知しているが、職員配置の問題があり時間を拡大する議論は

していない。午前必要であれば児童クラブを利用してほしいので、早

期開設に向けて取り組みたい。 

 

加茂小の保護者へのアンケートはいつ行うのか。 

 

夏休み明け９月以降、教育委員会とも協議してその後になる。実施

時には配布等の協力をお願いしたい。 

 

《畑野小学校区について》 

直近に施設改造の計画がなく、また小学校内に空き教室が確保でき

ない状況。設置場所について、保護者アンケートでは小学校敷地、次
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ちのわの家 

小田館長 

 

 
 

畑野児童館 

渡邉館長 

 

 
 
Ｅ氏 
 
 

 

 

渡邉館長 

 

 

事務局 余湖 

 

 

 

渡邉館長 

 

事務局 余湖 

 

 

 

 

Ｂ氏 

 

 

 
 

市橋課長 

 

いで児童館内が多く、これまでの懇談会での協議からも児童館内での

開設で協議を進めたい。 

児童館内に児童クラブを設置するにあたっては、館内に専用室を設

ける「併設型」とするか、館内の部屋を共有する「一体型」とするか。

どちらもメリット、デメリットがあるが、部屋の有効活用、職員配置

といった面で「一体型」が適していると思われる。新潟県内でも「一

体型」が多い。 

 

児童館と一緒にするよりは初めから児童クラブにするがよいのでは

ないか。児童クラブは有料で利用者が限られる。一緒の建物で分ける

のは難しいのでは。 

 

併設は難しいし、需要があるのか。畑野の長期休み利用者 16 人とあ

るが、家庭数とすればわずかではないか。平日は 40～50 人いるが、夏

休みは 20 人くらいでお盆を過ぎ後半になると１ケタ台になると思う。 

 

長期休みは学区外のクラブを利用しているが、送迎が大変。平日は

児童館の利用で助かっている。長期休みだけなんとかならないかと思

う。未就学児の母親からは児童クラブがあるといいという声を聞く。 

 

今、児童館職員は資格者３名、資格なし２名となっている。児童ク

ラブ職員の資格や研修はどのようなものか。 

 

児童支援員という別の資格が必要で、県主催の研修を年４回受講し

てもらう。児童館職員資格である児童厚生員の有資格者はすぐに研修

受講できるが、無資格者は２年の実務経験が必要となる。 

 

業務内容の違いはあるか。 

 

子どもの見守りという点では変わらないが、平日は宿題や運動の時

間を設けたりと一定のカリキュラムを作る。また、土曜・長期休みで

あればそれに加えて食事・おやつの時間などがある。児童館は飲食禁

止なので異なるところではある。 

 

学童の希望者は何を求めて利用するのか。勉強・おやつが目的なの

か、時間だけの問題か。時間の問題だけであれば、その時間だけ児童

館に人を増やすなど要望に応える方法が良いのではないか。 

 

勤務があって午前中預けたいという要望に対しては、市の全体的な

方針として児童クラブ設置で対応していくことになる。財政的な話に
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事務局 余湖 
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Ｂ氏 

 

市橋課長 

 

小田館長 

 

 

なるが、児童クラブには国の支援があるが、児童館は全くない。財源

を無視して人員確保や整備を進めることはできない。可能な限り児童

クラブでの見守りを確保したい。 

 

児童館を一緒にやりながら児童クラブに移行していくのか。 

 

子ども若者課として、畑野については当面の間児童館内に児童クラ

ブ併設の方向で考えている。現在、柔道場を柔道連盟や畑野中学校が

利用している実態があるので、即児童クラブのみとはならない。 

 

柔道は授業科目であり、柔道場は本来中学校にあるべきもの。児童

館にあるのがおかしいのではないか。 

 

利用については児童館設立時の柔道協会との約束が継続している

が、今後畳などの修繕は行わないと社会教育課にも伝えてある。 

 

柔道場は毎週水・金曜の夜柔道教室で使っているが、土曜日も個人

的な練習に使っている家族がいるがよいか。 

 

教室として使うのはよいが、個人であれば許可の範疇ではない。 

 

県内で児童クラブと一体化している児童館はどこか。 

 

燕市、新発田市、上越市などがある。小型児童館は一体化が多い。

子どもセンターなどの大型児童館は児童クラブ専用室の確保が可能な

ため併設型が多い。 

 

【その他】 

親子の触れ合いの場が望まれている。子どもセンターのような大型

施設ができない状況で、屋内での遊び場をどうするかが課題となって

いる。 

 

支所などに利用できる空き部屋はないか。 

 

ほとんど物置になっている。地域で居場所づくりができないか。 

 

本当に利用が必要な子は一部。実際に預ける必要があるか疑問な家

庭もある。子どもがうるさいから、掃除したいからと言って休日も朝

から５時まで児童館に預ける。年々親子の関わりが薄れているように
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市橋課長 

 

 

 

 

市橋課長 

 

思う。 

 

親のリフレッシュならファミリー・サポート・センターを利用する

という手もある。色々なサポートを組み合わせてやっていきたい。 

 

【まとめ】 
 

・加茂小学校の保護者に対して児童クラブ設置についてのアンケート

を９月以降に実施する。 
 

・畑野児童館に一体型として児童クラブを設置する方向で関係者との

協議を進める。 

 

 

 


